

Fecha: 06-02-2026  
Medio: El Mercurio de Antofagasta  
Supl. : El Mercurio de Antofagasta  
Tipo: Columnas de Opinión  
Título: **Columnas de Opinión: Masacre de la Plaza Colón, unidos en el recuerdo doloroso ...**

Pág. : 15  
Cm2: 168,9  
VPE: \$ 341.531

Tiraje: 5.800  
Lectoría: 17.400  
Favorabilidad:  No Definida

## Linterna de Papel



### Masacre de la Plaza Colón, unidos en el recuerdo doloroso...

María Canihuante, Curadora del Patrimonio de Andrés Sabella

**S**e cumplen 120 años de la Masacre de la Plaza Colón de Antofagasta. Es muy difícil entender que después de tantos años estos luctuosos hechos no estén presentes en la memoria de la comunidad antofagastina. Tampoco aparecen mencionados en el libro de "Narraciones históricas" de don Isaac Arce Ramírez. Hoy los trabajadores y los académicos se han unido para recuperar la memoria de tan dolorosos acontecimientos. Y lo han hecho con un gran acto en la Universidad del Alba, acto presidido por su Vicerrector don Valentín Volta. En dicho acto se presentó el libro "Los pijes armados. Masacre de la Plaza Colón", del Doctor en Historia don Milton Godoy Orellana. En palabras de su autor, este libro significa una gran investigación, profunda, acabada, con pruebas científicas, con distintos profesionales participando en diferentes hechos investigativos, con recorrido por varios países y que culminan con este importante libro, que significa un gran esclarecimiento de los hechos históricos acallados por el tiempo, los intereses económicos y políticos.

Curiosamente, el cuadernillo HACIA Número Uno de don Andrés Sabella se llama "Número del Alba" Y don Andrés acotaba que "el Alba es el comienzo del día, es el principio, es el momento en que se empiezan a vislumbrar la claridad, la belleza y las tareas que nos trae este inicio. Hoy, la Universidad del Alba nos trae el comienzo de un gran

aceramiento entre la academia y los trabajadores, indica el inicio de una etapa que señalará a nuestra ciudad un camino grande, nuevo, lleno de futuro, en qué con esta gran colaboración, pondremos al servicio de la comunidad la historia de nuestra ciudad, nuestra Región, de nuestro Norte Grande, esa historia que enfrenta al trabajador que entrega lo mejor de sí por el progreso, frente a los grandes intereses económicos que han movido nuestra industria. Aquella historia en qué es más importante el interés económico que el valor de las personas, como hemos visto en dolorosos episodios como el que hoy recordamos.

Hoy el homenaje lo rinden los trabajadores, sus sindicatos, que presentan hubo un conversatorio llamado "Nuestra Memoria Viva" diálogo y reflexión colectiva sobre la memoria histórica, el mundo del trabajo y los derechos sociales, desde una mirada local y ciudadana. Luego una intervención artística como un radioteatro que revive los hechos ocurridos en la plaza Colón como ejercicio de memoria y expresión cultural.

Cabe destacar que en esta conmemoración hoy participan 6 Sindicatos de Trabajadores de distintos ámbitos, esencialmente minero; una asociación gremial y 2 Federaciones de trabajadores

Agradecemos al Comité de Conmemoración de los 120 años de la Masacre de la Plaza Colón, presidida por don Ronald Salcedo y a cada uno de sus integrantes por tan magnífica iniciativa.

C3